
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 3 – 7 февраля 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Депутаты ЗСК предложили сделать общедоступными сведения о 

нахождении памятников археологии  

Законодательное Собрание Краснодарского края  

        На пленарном заседании обсудили также инициативу краевого 

парламента о внесении изменений в Федеральный закон об объектах 

культурного наследия (ОКН) народов РФ. Поправки касаются норм, 

регулирующих доступ к информации о памятниках археологии. Документ 

планируется направить в Государственную Думу. 

         Необходимость разработки законопроекта обусловлена уязвимостью 

объектов археологического наследия от внешних факторов и в первую очередь 

– от земляных и строительных работ. 

        Дело в том, что сейчас федеральным законодательством предусмотрено 

право юридических и физических лиц получать сведения об ОКН, источником 

которых является единый госреестр таковых. Но вместе с тем отдельная 

информация – о территории того или иного памятника археологии – остается 

недоступной. Все это приводит к тому, что лица, не обладающие указанными 

сведениями и осуществляющие земляные или строительные работы, невольно 

причиняют вред объектам истории. Зачастую он многократно превышает 

ущерб, наносимый так называемыми «черными копателями». 

         Наличие в открытом доступе информации об объектах археологии, 

считают парламентарии, позволило бы людям, планирующим покупку 

земельных участков, заранее оценивать риски их приобретения и, как 

следствие, возможность проведения на таких территориях земляных или 

строительных работ. 

Проектом предлагается исключить нормы, ограничивающие распространение 

сведений о нахождении археологических памятников. 

 

 Федеральная повестка  

Выездное заседание Комиссии Совета законодателей Российской 

Федерации 

Парламент Республики Северная Осетия – Алания  

        В Северной Осетии состоялось выездное заседание Комиссии Совета 

законодателей Российской Федерации при Федеральном Собрании РФ по 

координации законотворческой деятельности и мониторингу 

законодательства.  Обсудить важные инициативы и обменяться лучшими 
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нормотворческими практиками во Владикавказ прибыли руководители 

законодательных собраний Севастополя, Санкт-Петербурга, Москвы, 

Тюменской и Запорожской областей. Примечательно, что именно Республика 

Северная Осетия – Алания стала первой в региональном формате работы 

членов Комиссии.   

        После утверждения плана работы Комиссии на 2025 год законодатели 

перешли к рассмотрению инициатив по совершенствованию федерального 

законодательства.   

        Проект федерального закона, разработанный североосетинскими 

депутатами, направлен на совершенствование механизмов оказания 

гражданам бесплатной юридической помощи. Речь идет о возможности 

привлечения студентов высшей школы специализации «юриспруденция» и 

научного направления «право» для формирования у них ценных практических 

навыков оказания юридической помощи.  

         О наработках по правовому стимулированию корпоративной социальной 

политики с использованием ЭКГ-рейтинга в регионах Центрального 

федерального округа рассказал Председатель Московской городской 

Думы Алексей Шапошников. Система оценки деловой репутации компаний 

предполагает три направления: Экология, Кадры, Государство.  К настоящему 

моменту ЭКГ-рейтинг ответственного бизнеса охватывает уже 95% всех 

хозяйствующих субъектов страны. Первым регионом, принявшим на своем 

уровне закон о развитии ответственного ведения бизнеса и мерах 

господдержки отдельных категорий предпринимателей, стала Владимирская 

область.  

        Вопросы совершенствования правового регулирования деятельности 

самозанятых граждан осветил в докладе Председатель Тюменской областной 

Думы Фуат Сайфитдинов. Говорилось о необходимости законодательно 

распространить меры обязательного социального страхования в виде оплаты 

«больничных» и пособий в связи с материнством на граждан, применяющих 

специальный налоговый режим «Налог на профессиональный доход», т.е. на 

самозанятых. Законодатели отметили, что представленные изменения не 

только поспособствуют расширению количества этой категории граждан, но и 

положительно скажутся на снижении безработицы в целом. 

 

Председатель Заксобрания прокомментировал изменения 

миграционного законодательства  

Законодательное Собрание Калужской области  

 

         На федеральном уровне вступили в силу новые законы, касающиеся 

миграционной политики. Ужесточение миграционного законодательства 

прокомментировал председатель Законодательного Собрания Геннадий 

Новосельцев: 
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         – Калужская область стала первопроходцем в этих вопросах. Регион 

приостановил свое участие в госпрограмме по переселению 

соотечественников. С 2022 года действует запрет на привлечение 

иностранных граждан к работе на основании патентов в розничной торговле, 

в сухопутном пассажирском транспорте, в организациях общественного 

питания и ряде других сфер. 

        Калужская область вышла с рядом инициатив об изменении 

действующего законодательства в сфере миграции. В частности, мы 

предложили упростить процедуру прекращения гражданства, если судом 

доказано, что оно получено незаконным путем. 

         Еще одно наше предложение касалось порядка получения иностранцами 

сертификатов на знание русского языка, истории России и основ нашего 

законодательства. Мы предложили внести изменение в федеральный закон, 

которое исключает получение такого сертификата за пределами России, и дает 

регионам право самим утверждать перечень образовательных учреждений, где 

иностранец может сдать экзамен. 

         Другой законопроект, подготовленный в Калужской области и 

направленный на федеральный уровень, касается тех иностранных граждан, 

которые хотят в упрощенном порядке оформить гражданство для своих 

родственников. По нашему мнению, человек, получивший гражданство и 

желающий в упрощенном порядке оформить его для своих родственников, 

прежде должен прожить в нашей стране не менее пяти лет. 

         Перечень документов, необходимых для получения иностранным 

гражданином патента, мы предложили дополнить новым документом – 

ходатайством работодателя. Это помогло бы органам внутренних дел вести 

более полный учет работодателей, у которых будут трудоустроены 

иностранные граждане, своевременно выявлять потенциальных 

налогоплательщиков. Кроме того, эта норма гарантировала бы 

трудоустройство иностранных граждан. 

   

 Межпарламентские связи    

Депутаты Мособлдумы встретились с делегацией Верховного Совета 

Приднестровья  

Московская областная Дума  

 

         В Московской областной Думе состоялась встреча подмосковных 

депутатов с представителями Верховного Совета Приднестровской 

Молдавской Республики. 
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         «Уже более семи лет наши парламенты поддерживают связь. На 

совместных встречах, в том числе по линии комитетов, мы обсуждали 

развитие здравоохранения, ЖКХ, решение экологических задач, борьбу с 

безработицей. В 2024-м году, который был в России Годом семьи, мы 

делились с вами опытом решения вопросов в рамках социальной защиты 

многодетных семей, детей-сирот и инвалидов. С марта 2024 года мы несколько 

раз работали уже в формате видео-конференц-связи», – заявил председатель 

Мособлдумы Игорь Брынцалов. 

         Московская областная Дума готова усиливать совместную работу с 

Верховным Советом Приднестровья: обмениваться опытом законотворческой 

деятельности, оказывать консультативную и иную помощь.  

         «Важно, чтобы наши отношения укреплялись. Мы сотрудничаем по 

многим направлениям, готовы и дальше перенимать опыт по ряду вопросов», 

– отметил председатель Верховного Совета Приднестровья Александр 

Коршунов. 

 

Фарид Мухаметшин встретился с Председателем Заксобрания 

Кировской области Романом Бересневым 

Государственный Совет Республики Башкортостан   

 

         С Председателем Законодательного Собрания Кировской области 

Романом Бересневым встретился Председатель Государственного Совета 

Фарид Мухаметшин. Встреча прошла в парламенте республики. 

         Парламентарии обсудили вопросы расширения сотрудничества 

Республики Татарстан и Кировской области, в том числе межпарламентских 

связей в рамках действующего соглашения. 

         Региональные парламентарии также активно сотрудничают на 

площадках Ассоциации законодательных органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации Приволжского федерального округа.  

        Отдельно на встрече обсудили вопросы муниципальной реформы. Роман 

Береснев поддержал предложение законодателей Татарстана предоставить 

регионам право самим решать, переходить им с двухуровневой системы 

местного самоуправления на одноуровневую или нет. В настоящее время по 

поручению Председателя Государственной Думы Вячеслава Володина в 

нижней плате российского парламента ведется работа по разработке такой 

межфракционной поправки к законопроекту об общих принципах 

организации местного самоуправления в единой системе публичной власти. 
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Делегация депутатов Законодательного Собрания Свердловской области 

работает в Донецкой Народной Республике 

Законодательное Собрание Cвердловской области  

 

         По приглашению Народного Совета ДНР делегация депутатов 

Законодательного Собрания Свердловской области во главе с Людмилой 

Бабушкиной работает в Донецкой Народной Республике. 

        «Напомню, в минувшем декабре мы подписали межпарламентское 

соглашение с донецкими коллегами. Но ещё до того, как наши намерения о 

сотрудничестве легли на бумагу, мы уже начали выстраивать тесные связи 

между регионами. Получив приглашение из ДНР, приехали, чтобы поделиться 

опытом законотворческой работы. Мы приехали, конечно, не с пустыми 

руками: привезли гуманитарный груз, который отправится, в том числе, и в 

зону специальной военной операции», – сообщила в своём телеграмм-канале 

председатель Законодательного Собрания Людмила Бабушкина. 

         В рамках визита состоялась встреча свердловской делегации с 

председателем Народного Совета ДНР Константином Кузьминым и 

депутатами Народного Совета ДНР, в ходе которой парламентарии обсудили 

наработки Свердловской области в сферах здравоохранения, спорта, ЖКХ, а 

также практику исполнения регионального бюджета.  

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

В Саратовской области предложили разработать программу для 

трудоустройства участников СВО с инвалидностью  

Саратовская областная Дума  

 

        Состоялось рабочее совещание комитета по делам ветеранов Саратовской 

областной Думы на тему трудоустройства участников специальной военной 

операции, получивших инвалидность. 

        Председатель комитета Александр Янклович напомнил, что задачу 

по содействию в трудоустройстве, профессиональном обучении участникам 

СВО, вернувшимся домой, поставил Президент России Владимир Путин. 

В числе возможных мер депутат назвал поддержку в переобучении и поиске 

работы, открытии собственного дела, а также квотирование рабочих мест 

в организациях разных форм собственности. 

        Депутаты заявили о необходимости разработать специальную 

региональную программу комплексной поддержки трудоустройства 

участников СВО, получивших инвалидность. Такая программа должна 

охватывать широкий спектр отраслей, включая образование, 



6 

 

промышленность, сельское хозяйство, высокие технологии, переработку, 

общественное питание и сферу услуг. 

         Подводя итоги совещания, Александр Янклович заявил о необходимости 

разработки новых мер поддержки трудоустройства для участников СВО 

с инвалидностью, особо отметив важность комплексного содействия 

в трудоустройстве, как в городах, так и в отдаленных районах области. 
 
 

 Региональное законодательство   

Принят закон о постоянных рейдах на особо охраняемых природных 

территориях  

                                     Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

         Государственным Собранием – Курултаем Республики Башкортостан 

принят Закон «О внесении изменений в Закон Республики Башкортостан «Об 

особо охраняемых природных территориях в Республике Башкортостан». 

         – Изменения касаются системы государственного контроля в области 

охраны и использования особо охраняемых природных территорий, – сообщил 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – Законом 

установлена возможность осуществления постоянных рейдов. Это важно, 

поскольку многие заповедные территории обширны и труднодоступны. Чтобы 

их контролировать, требуется время и зачастую многодневное присутствие. 

        Ранее проведение длительных проверок законодательством не было 

предусмотрено. Эксперты же настаивали на том, что для охраны 

заповедников, заказников и национальных парков нужен регулярный надзор. 

        – С принятием закона инспекторы смогут в любое время отправляться в 

рейды и предупреждать, выявлять и пресекать нарушения природоохранного 

режима, – сказал Константин Толкачев. – Они получают возможность 

беспрепятственно проверять документы и транспортные средства. У 

инспекторов будет больше полномочий, а значит, экологический контроль в 

республике станет эффективнее. 

 

В краевом парламенте обсудили дополнительные меры поддержки детей 

военного времени 

                                                            Законодательная Дума Хабаровского края  

         Законопроект о внесении изменений в краевой закон «О детях военного 

времени» рассмотрели на заседании комитета по вопросам социальной 

политики. Члены комитета рекомендовали Думе принять его в первом чтении.  

      В преддверии празднования 80-й годовщины Победы в Великой 

Отечественной войне предлагается увеличить ежегодную выплату данной 

категории граждан до двух тысяч рублей. 

      Кроме того, речь идет об установлении права на первоочередное 

обеспечение средствами реабилитации (бытовые приспособления для 

http://duma.khv.ru/?doc=270148855
http://duma.khv.ru/?doc=270148855
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самообслуживания, вспомогательные средства для передвижения, средства 

коммуникации). 

      Также дети военного времени получат преимущество при приеме в 

организациях социального обслуживания, предоставляющих социальные 

услуги в стационарной, полустационарной формах и на дому.   

 

 Мероприятия    

Законодательный опыт регионального парламента представлен на 

Всероссийской конференции Ассоциации организаций по защите семьи  

Дума Астраханской области   

 

         В Общественной палате Российской Федерации прошла юбилейная 

десятая Всероссийская конференция Ассоциации организаций по защите 

семьи, участие в которой приняли более 200 участников из 56 регионов 

России, Республики Беларусь и Кыргызстана - руководителей и специалистов 

семейно-ориентированных НКО - членов и партнёров Ассоциации, 

представителей органов государственной власти, традиционных конфессий, 

руководителей социальных учреждений, научного и экспертного сообщества, 

студентов и преподавателей профильных ВУЗов.  

        Целью конференции стало подведение итогов 10-летней работы 

Ассоциации, представление результатов, реализованных и презентация новых 

проектов и инициатив, а также итоги Года семьи в профильном 

некоммерческом секторе.  

        Открыла конференцию основатель Ассоциации, вице-спикер 

Государственной Думы ФС РФ Анна Кузнецова, которая отметила 

необходимость учета интересов семьи при принятии решений на всех уровнях: 

начиная со строительства школы и создания сквера в конкретном районе и 

заканчивая системными решениями — такими, как поручение Президента 

России об определении единого ведомства, ответственного за реализацию 

государственной семейной политики. 

        Председатель комитета Думы Астраханской области по социальной 

политике Инна Ирдеева, сообщила, что на региональном уровне 

предусмотрено 59 мер социальной поддержки, в том числе 24 меры – для 

многодетных семей. Поддерживаются инициативы, принимаемые в регионе, 

по повышению рождаемости. Так, на очередном заседании Экспертного 

совета по совершенствованию системы здравоохранения на территории 

Астраханской области 24 декабря 2024 года озвучено решение частной 

клиники о добровольном отказе от лицензии на проведение искусственного 

прерывания беременности. 
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